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1.  Introduction   Rapport: E. Trueb, Président, Bâle 
 
 
L‘exercice 2010 présente pour bien des communes-membres une image fort hétérogène.  D’une part, les villes et 
communes individuelles n'ont pas été frappées de manière identique par la crise économique, et les budgets ont été 
touchés très différemment. D’autre part, on a dû se rendre compte en de nombreux lieux que les services 
responsables du vert public ont été fortement sollicités, bien au-delà de leurs limites. C’est l’éthique professionnelle 
profondément enracinée qui ne leur permet pas, en dépit des ressources plus faibles, de réduire la qualité du travail 
sur le bien qui leur est confié : leur vert public. La charge supplémentaire résulte d’abord des exigences de qualité 
librement choisies, mais bien plus souvent des tâches imposées de surcroît. On y observe les tendances suivantes: 
le vert public est reconnu par la plupart du public et des politiques comme un critère de qualité pour la compétitivité 
des villes et communes. Réduit à un dénominateur simple : le vert est bon et suscite beaucoup de réactions 
positives. Un peu partout, on aménage aujourd‘hui des espaces verts, réalise des aires de jeux et plante 
d’innombrables arbres. Et voilà les Services des Parcs et Promenades : avec leurs mètres carrés supplémentaires 
d’espaces verts, d’arbres, de parterres de fleurs, d’engins de jeux, etc., mais sans moyens supplémentaires qui les 
rendraient aptes à les entretenir comme il faut et les conserver en bon état. Les investissements dans le vert public 
engendrent des  frais d’entretien, c’est une lapalissade, et pourtant, on ne leur prête souvent pas assez d’attention. 
C’est ici qu‘intervient le travail de persuasion en faveur des investissements durables dans le vert public et c’est une 
discussion sur les valeurs. Ici, j’aimerais mettre en avant la brochure récemment parue, intitulée « Valeur et bénéfice 
des espaces verts » de la ZHAW, l‘Ecole Supérieure des Sciences Appliquées de Zurich, qui a été créée sur mandat 
de l’Union Suisse des Services des Parcs et Promenades. Ce précieux recueil d’arguments devrait nous aider à 
démontrer que notre travail ne s’achève pas avec la construction finale d’un aménagement horticole, mais qu’il ne 
commence qu’à ce moment-là.  Sans moyens supplémentaires d’entretien, les espaces verts publics ne peuvent être 
suffisamment valorisés. Et ça c’est le message que nous devons véhiculer.  
 
La surcharge éprouvée par quelques services des espaces verts mentionnée ci-dessus s’observe également  dans 
le travail au sein de l’Union. Le manque de bonne volonté d’endosser, en plus des occupations quotidiennes, des 
tâches supplémentaires en faveur de notre Union, l’USSP, augmente considérablement et cela me cause des 
soucis. Nous sommes à la recherche de personnes qui, par leur esprit d'initiative, prennent des responsabilités au 
sein du Comité, dans les délégations ou encore dans les groupes de travail. 
 
Durant l’exercice 2010, les membres du Comité se sont réunis quatre fois à Berne. Les intervalles de leurs séances 
se sont révélés adéquats et les membres ont pu travailler de façon efficace. Le thème de la « Sécurité sur les Aires 
de Jeux pour Enfants » est une corde importante ajoutée à l’arc de la formation professionnelle et de la formation 
continue de l’USSP. 
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2.  Activités de l'union Rapport: P. Stünzi, Secrétaire général, Kilchberg 
 
2.1  Nouvelles adhésions 
Lors de l'assemblée annuelle à Schaffhouse les communes d’Ecublens VD, de Lenzburg et de Rapperswil-Jona, 
ainsi que le membre individuel Hans Rychen ont été enregistrés.  
L'USSP/VSSG compte désormais 97 communes, 9 institutions et 24 membres individuels. 
 
2.2  Départs à la retraite 
Le Bureau a pris connaissance des départs à la retraite de Christoph Bürgin, Küsnacht, et de Marc Perrin, Lausanne. 
L'USSP les remercie de leur engagement pour les objectifs de notre Association et leur souhaite une bonne santé et 
une excellente retraite. 
 
Démissions dans les communes-membres 
Le Bureau a pris connaissance de la démission de Stephan Thomet, Hôpital de l’Île. 
 
2.3 Démissions de membres 
Heureusement aucune démission n’a été enregistrée en 2010. 
 
2.4  Décès 
Le comité n'a reçu aucun avis de décès durant l'exercice. 
 
2.5  Comité / Réunions du Comité / Conseil  
Durant l’exercice, le Comité s’est composé comme suit: Emanuel Trueb, Bâle, Président; Jean-Marie Boillat, 
Neuchâtel, Vice-président; Vincent Desprez, HEPIA Genève, formation Suisse romande; Thomas Schmid, Lucerne, 
formation; Christian Wieland, Winterthur, trésorier. Le Comité s'est réuni quatre fois à Berne et lors de l'assemblée 
générale à Schaffhouse. 
Forum de discussion et de consultation de tous les responsables de l'USSP, le Conseil s’est de nouveau réuni en 
2010. A part les rapports des participants portant sur leurs domaines de responsabilité, la stratégie 2011-14 a été 
discutée et complétée par les thèmes du Paysage Urbain et du Zéro Phyto. 
 
2.6  Assemblée annuelle 2010 
Notre collègue Felix Guhl, Schaffhouse, nous a accueillis les 26 et 27 août pour la 47ème assemblée annuelle. Jeudi 
après-midi, les participants ont parcouru le jardin des plantes historique « Fäsenstaub », la vieille ville avec sa place 
urbaine « Herrenacker », ainsi que les rives du Rhin jusqu’au « Lindli ».  
Vendredi matin, c‘était le site de l’école « Gräfler » et, au-delà des frontières de la ville, la collection nationale des 
duplicata des sortes de fruits et le projet d’interconnexion Eschheimertal-Griesbach qui étaient au programme.  Des 
visites guidées après le repas de midi ont donné un aperçu des autres domaines du Service des espaces verts, tels 
que le « Waldfriedhof » (cimetière forestier) et la production/le magasin de fleurs. 
Un très grand merci à Felix Guhl et à ses collaborateurs pour l'organisation de cette réunion variée qui a donné un 
bon aperçu de la large gamme des activités du Service des espaces verts de Schaffhouse. 
 
2.7  Bureau 
En 2010 aussi, le Bureau a fortement ressenti les effets du vaste programme de formation 2010 et des nouveaux 
thèmes. L'aide aux préparatifs et offres des cours, ainsi que les heures consacrées lors des inscriptions ont pris 
beaucoup de temps et d'énergie. Le cours intitulé „Jungbaumpflege von Strassenbäumen“ (« Soins aux jeunes 
arbres le long des routes ») en allemand a été entièrement et exceptionnellement organisé par le Secrétaire général. 
Les cours intitulés « Agent de sécurité sur les aires de jeux publiques » sont toujours un méga-hit et les demandes 
dépassent très largement l'offre. 
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3. Rapports des divers services 
 
3.1 Finances et administration Rapport: Ch. Wieland, Winterthur 
Les comptes annuels 2010 se sont bouclés avec un bilan de frs. 101‘958, avec une fortune de  frs. 62‘115, un chiffre 
d'affaires de frs. 173‘987 et un bénéfice net de frs. 2‘711. La valeur du Fonds pour la formation se montait, le 
31.12.2010, à frs. 105‘370. Les comptes annuels 2010 et le budget 2012 sont annexés à l'invitation. 
 
3.2  Service formation et formation continue Rapport: Th. Schmid, Lucerne 
En 2010 aussi, notre association a réalisé le programme de formation continue selon le concept. Des cours et 
journées professionnelles ont été proposés aux collaborateurs des services des espaces verts, des dépôts 
communaux et des services horticoles, ainsi qu'aux spécialistes et cadres. 
Le cours « Agent de sécurité sur les aires de jeux publiques » s'est avéré être une offre de formation continue 
vraiment attrayante. A cause de la demande croissante, ce cours a été dispensé exceptionnellement trois fois en 
allemand et une fois en français. Ce cours montre que dans le domaine de la sécurité sur les aires de jeux publiques 
il existe une grande inquiétude chez les fournisseurs, les privés et le secteur public. Les cours sont bien fréquentés 
et continueront à être proposés en français et en allemand. Une journée d’échange d’expériences a été consacrée 
au même thème pour la première fois. De même, un cours de répétition sera proposé en 2011 aux professionnels 
pour leur permettre de connaître les nouveaux aspects de la sécurité. 
« Comment se vendre à travers les espaces verts? » - c'était la question que les participants se sont posée durant 
trois jours à Yverdon. Ce cours s'occupe en particulier du marketing personnel des responsables des espaces verts 
dans les villes et communes. 
Lors d’un colloque avec la Fédération Suisse des Architectes Paysagistes, notre association s’est penchée sur un 
autre thème important: les « Parcs pour demain ». Le colloque était, entre autres, consacré aux aspects 
urbanistiques et sociaux des parcs publics, à l’historique des parcs, mais aussi à la coopération inter-administrative 
dans les villes, au lobbying pour les parcs et aux soins des parcs. 
La planification des espaces verts comme partie de la planification urbaine: à travers cette offre de formation 
continue comprenant quatre jours de cours, on voulait surtout s’adresser aux cadres des Services des parcs et 
promenades dans les villes et communes, qui travaillent dans la planification des espaces verts et des zones libres. 
Les contenus des cours ont été élaborés par la Haute Ecole de Rapperswil en collaboration avec l’USSP. Onze 
participants ont fait usage de l’offre. Les réactions ont été assez positives. 
Le cours intitulé « Faucher à la faux » a notamment permis de redécouvrir un travail manuel oublié depuis 
longtemps. Alors qu’en Suisse alémanique un seul cours a été réalisé à Lucerne, nos collègues romands ont 
organisé quatre cours. Un total d’environ 100 personnes intéressées ont profité de cette offre, surtout des 
collaborateurs du secteur public. 
Notre groupe de travail « Durabilité » a organisé une journée consacrée au thème de la « Protection des espèces 
dans l’espace public ». Cette journée a eu lieu dans la Station de recherche Agroscope à Wädenswil et a été suivie 
par quelques 40 personnes. 
En collaboration avec les Services des espaces verts de Berne et de Lausanne, un cours d'un jour intitulé 
« Plantation des arbres le long des routes et soins aux jeunes arbres » a été proposé au mois de novembre dans 
chacune des deux villes. Les deux cours ont été très bien fréquentés. Dans ces cours, bien des connaissances ont 
pu être transmises et la pratique n’a pas été négligée non plus. Les réactions étaient très positives. 
Les offres de cours de perfectionnement ont été constamment élargies durant ces dernières années. Entretemps, 
diverses organisations ont exprimé leur intérêt pour une collaboration avec l'USSP. Je dis donc un grand et 
chaleureux merci aux villes et communes qui mettent leurs infrastructures et leurs connaissances à notre disposition. 
 
4. Groupes de travail / Projets 
 
4.1 Groupe de travail Durabilité Rapport: D. Hansen, Berne 
Le 22 septembre 2010 s'est déroulée dans la station de recherche Agroscope Changins–Wädenswil ACW la Journée 
d'expérience consacrée au thème de la « Protection des plantes, protection des espèces dans l'espace public ». 
40 participantes et participants ont assisté à cette réunion. 
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Durant cette journée, des sujets tels que maladies et ravageurs des platanes, pyrales du buis, aliens dans le jardin 
particulier, protection des plantes et ses effets sur l'environnement, « Faune urbaine: qu'est-ce qui rend la ville si 
attrayante pour les animaux?  », ainsi que les soins aux gazons de sport ont été présentés aux participants 
intéressés par des orateurs compétents. Les contenus de ces exposés sont disponibles sur le site internet de 
l'USSP, „Arbeitsgruppe Nachhaltigkeit/Ökologie“ [groupe de travail durabilité/écologie]. 
Je tiens à dire un grand merci à la station de recherche Agroscope ACW pour son hospitalité ainsi que pour 
l'intéressante visite guidée à travers son entrepôt de fruits. Un grand merci également à Gabriela Wüthrich pour 
l'organisation de la journée et sa présentation.  
Le  Comité de l'USSP s'est prononcé en 2010 pour une refonte, par notre groupe de travail, de la liste positive déjà 
existante. JardinSuisse et l'Office fédéral de l'environnement OFEV offrent un soutien financier à ce projet. C'est 
pourquoi les activités du groupe de travail se sont principalement concentrées sur les préparatifs pour la refonte de 
la liste positive. Pour l'année prochaine, le groupe de travail envisage une coopération avec la station de recherche 
ACW, puisque c'est elle qui est en charge de l'autorisation des produits en Suisse. Ainsi, l'intégralité et l'actualité de 
la liste seraient garanties. Lors de la refonte de la liste positive, les besoins des usagers et l'utilisation aisée doivent 
être prioritaires. Les critères d'exigence sont en cours d'élaboration. L'objectif est d'obtenir une liste positive (banque 
de données) contenant tous les produits autorisés en aménagement d'espaces verts et en culture des plantes 
ornementales. Les organismes utiles devraient également être listés. La structure de l'actuelle banque de données 
devra être complétée par un « classement » des produits (par ex. par les couleurs vert, orange, rouge, rouge foncé). 
Les préparatifs pour la Journée d'expérience 2011 consacrée au thème des Feuilles mortes dans l'espace public »  
qui se déroulera le mercredi, 22 septembre 2011, en la ville d'Aarau, ont débuté dès la fin 2010.  
Pour terminer, j'aimerais remercier tous les membres du groupe de travail et Gabriela Wüthrich pour leur excellente 
collaboration. 
 
4.2 Groupe de travail „Arbres“ USSP/BSB Rapport: M. Sonderegger, Bâle 
Les avis au sujet des plantes et insectes nuisibles se multiplient constamment et créent des inquiétudes. Après la 
mineuse du marronnier à laquelle on s'est déjà presque habitué, c'est la pyrale du buis qui nous surprend par sa 
dissémination extrêmement rapide. D'ores et déjà, le flétrissement du frêne cause des dommages majeurs dans la 
forêt et il ne s'arrête pas devant les arbres en ville. La discussion de savoir quelles sont, pour l'avenir, les bonnes 
espèces d'arbres est l'enjeu central. 
Durant l'exercice, nous avons pu traiter les thèmes suivants: 
- Directive pour l'évaluation financière des dommages causés aux arbres. L'intégration des réactions suite à la mise 

en consultation a exigé plusieurs séances. Toutefois, les discussions ont abouti à l'élaboration d'un document  qui 
peut être soutenu par l'USSP de concert avec le BSB. Un grand merci à tous ceux qui y ont investi beaucoup 
d'énergie. 

 Une première formation bien réussie sous la houlette de Katrin Joos s'est déjà déroulée dans le groupe Mittelland. 
Une version électronique est en train d'être élaborée et d'autres jours de formation auront lieu en 2011. 

- Sel de déneigement. Les premiers débats au sujet d'un avant-projet (examen et évaluation de toutes les 
publications anciennes, élaboration d'un rapport général et rédaction de recommandations scientifiquement 
fondées) ont eu lieu. La demande budgétaire pour cet avant-projet s'élevant à frs. 6'000.-- a été approuvée par le 
Comité. Un mandat à la ZHAW Wädenswil est prévu pour les premières semaines de 2011. 

 Au début de l'hiver 2010,  de concert avec le cercle de travail «  Arbres en ville » du GALK,  un document de prise 
de position sur le sel de déneigement a été élaboré. En Allemagne, ce document de prise de position est déjà paru 
dans plusieurs revues techniques. Pour la Suisse, la liste de diffusion reste encore à définir. 

- Mémo sur la taille des arbres. Pour favoriser les Directives, il a fallu momentanément mettre de côté ce mémo. En 
2011, par contre, celui-ci devrait être adopté.  

- Encore en suspens: poussières fines, démontrer la force des plantes (USSP stratégie 2009 – 2011) 
- Nouveaux thèmes: lors de la première séance de travail du 16/02/2011 sera discutée la réception des thèmes 

suivants: i-tree, département Urban Forestry à la ZHAW; contenu du cours de l'USSP « Soins aux grands arbres » 
et le Slackline.  

 
Merci à tous les membres du groupe de travail pour leur implication et l'atmosphère collégiale.  
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4.3. Groupe de travail Sécurité sur les aires de jeux publiques  Rapport: A. Hochstrasser, Zurich 
 
En 2010 aussi, plusieurs cours ont été dispensés en collaboration avec le bpa en allemand et en français.  
Pour pouvoir satisfaire à la demande de la Suisse allemande, trois cours ont été donnés en 2010 au lieu des deux 
réalisés jusqu'à présent. Ainsi, pendant l'année civile 2010 ont eu lieu quatre cours en tout avec un total de 76 
participants.  
Les participants étaient toujours constitués en majorité par des représentants des villes et communes. Toutefois, 
davantage de fabricants d'engins et de planificateurs ont également suivi la formation.  
La réussite aux examens tourne toujours autour des 80 à 85 pour cent. Malheureusement, seuls quelques 
participants ont bénéficié de la possibilité de repasser l'examen. 
En 2010 aussi, la documentation de formation a été une fois de plus actualisée pour chaque cours et imprimée dans 
les langues respectives.  
Le feedback des participants aux cours est toujours très positif. C'est notamment les qualités professionnelles des 
responsables de formation, les supports de formation et la conception du cours qui ont été très appréciés.  
Journée d'échange d'expériences à Schaffhouse: le 30/06/2010 s'est déroulée à Schaffhouse la deuxième Journée 
d'expérience avec plus de 45 participants venant de toute la Suisse alémanique, après celle de Bâle avec 25 
participants. Le sujet principal consistait, à part la visite de l'aire de jeux près du Munot, en l'information au sujet des 
accidents sur les aires de jeux, la présentation de 83 résultats de mesures sur revêtements de sol antichocs 
synthétiques dans la ville de Zurich, ainsi qu'en la présentation d'un test HIC et de mesures par le biais d'un 
résistographe (mesure de la résistance par forage) sur les engins de jeux. Les réactions des participants étaient très 
positives bien que, en raison du grand nombre de participants, cette forme d'organisation ait frôlé les limites de ce 
qui est faisable. Au vu de ce résultat, nous avons décidé d'organiser la Journée d'expérience 2011 différemment. (A 
propos: pour la journée d'échange d'expériences du 29/06/2011 à Berne déjà plus de 80 participants se sont 
inscrits). 
Le groupe de travail a répondu aux questions relatives à la sécurité sur les aires de jeux publiques, provenant de 
diverses villes. C'est avec plaisir que nous avons pu constater que le travail accompli est de plus en plus apprécié, 
tant en Suisse qu'à l'étranger, par les constructeurs d'aires de jeux publiques ainsi que par les planificateurs et les 
horticulteurs. 
Ici, j'aimerais remercier chaleureusement tous ceux qui soutiennent les formations, collaborent activement dans les 
groupes de travail ou qui contribuent d'une manière quelconque à ce  succès. 
 
4.4. Projet Coût, Valeur, Bénéfice des Espaces verts publics  Responsable du projet: Christian Wieland 
Le projet intitulé "Coût, Valeur, Bénéfice des Espaces verts publics" a atteint, en 2010, des jalons importants. 
Le projet partiel "A" s'occupe du coût de la gestion et des frais d'entretien à long terme des espaces verts publics. 
Cinq villes principales (Bâle, Berne, Lucerne, Winterthur et Zurich), ainsi que deux villes partenaires (Coire et 
Schaffhouse) soutiennent le projet et se sont associées pour créer un partenariat avec l'Institut de l'environnement et 
des ressources naturelles de la Haute Ecole de Wädenswil et l'entreprise nateco. Le but est d'élaborer des données 
fiables et comparables concernant les frais. Au mois de mai 2010, toutes les villes intéressées ont commencé a 
enregistrer les coûts exacts. Les villes principales établissent des rapports sur cinq espaces typiques, alors que les 
villes partenaires font un compte rendu de deux espaces chacune. Cette saisie du montant des dépenses s'est 
avérée plus difficile et exigeante que nous ne le pensions au début, car l'ensemble des charges - y compris les 
prestations dues à des tiers - doit être saisi jusqu'au niveau des activités. La phase des comptes rendus dure une 
année, à savoir jusqu'à fin avril 2011. Ensuite s'effectuent la mise en valeur et la comparaison des résultats. La 
question de savoir comment publier ces chiffres sera tranchée par le groupe de projets dès l'achèvement des 
recherches.   
 
Dans le projet partiel "B", il s'agit de la valeur des espaces verts en tant que tels, mais aussi pour des tiers, et du 
bénéfice qui en découle pour la population. Ce projet partiel a pu être achevé avec succès jusqu'à l'automne 2010.  
Sous la houlette du groupe d'expériences USSP Suisse orientale, l'Institut de l'environnement et des ressources 
naturelles de la ZHAW a élaboré un recueil d'arguments s'appuyant sur des bases solides sous forme d'une 
recherche de littérature approfondie. La version détaillée compile l'ensemble des publications importantes relatives à 
la valeur et aux bénéfice des espaces verts, qui proviennent des pays germanophones et en partie également des 
pays anglophones. Pour la lectrice ou le lecteur souhaitant obtenir rapidement un aperçu, un résumé d'environ 30 
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pages a été établi. Ces deux documents ont été remis aux membres gratuitement. Si besoin est, d'autres 
exemplaires peuvent être demandés au Bureau. 
Pour ce travail très précieux et minutieusement documenté un grand merci aux auteurs, notamment à Mme  Martina 
Weiss et M. Florian Brack. Ce travail rencontre un vif intérêt dans les milieux intéressés au-delà de l'Association ainsi 
qu'à travers les frontières nationales. 
 
4.5. 2010 Année internationale de la biodiversité, action SOL+ Rapport: J.-M. Boillat, Neuchâtel 
Afin de marquer et de participer activement à cette année particulière, le comité de l’USSP avait décidé de faire une 
action commune pour ses membres. L’objectif étant, selon le résultat obtenu, de communiquer le bilan final aux 
médias nationaux. Cette action dénommée SOL+ (d’un revêtement imperméable à un sol perméable) se voulait 
simple à appliquer, ceci indépendamment de la grandeur des communes. 
Les résultats sont les suivants: 12 communes ont participé  (5 D et 7 romandes), 46 actions ont été menées pour 
un total de 10‘811.5 m2 de SOL+. 
Les détails sont disponibles sur le site internet de l’USSP : 
www.vssg.ch/fr/default.asp?Sprache=F&Thema=0&Rubrik=0&Gruppe=1&Seite=102 
Lors du lancement de ce projet, nous pensions obtenir une plus grande participation. Ce geste était avant tout 
symbolique et ne devait pas être pris comme une « étude scientifique ». Le résultat étant mitigé quant au nombre de 
communes participantes, il est décidé de ne pas faire de communication au niveau national. 
Le comité remarque qu’il est difficile de fédérer ses membres pour une action commune. Si un projet similaire devait 
à nouveau voir le jour, une enquête préliminaire envers les membres serait peut-être l’outil indispensable pour 
garantir un succès. 
Le comité remercie vivement les 12 commune actives, qui ont par leurs actions donné au SOL la capacité de 
retrouver des échanges hydriques et gazeux, échanges favorables à la vie! 
 
5. Délégations à l’étranger 
5.1 Allemagne          Rapport: F. Guhl, Schaffhouse 
Le congrès des Directeurs des Services des espaces verts s'est déroulé sous la devise 
GRÜN.KULTUR.METROPOLE. La région de la Ruhr transforme des aires industrielles inaccessibles en une 
métropole dont les structures sont interconnectées par des espaces verts. 
Le congrès, intensément chargé, a démontré la transformation impressionnante de la région de la Ruhr de l'ancienne 
industrie lourde et industrie du charbon en une grande et vaste ville métropolitaine connectée par un réseau de parcs 
postindustriels, qui va encore défrayer la chronique en tant que capitale européenne de la culture en 2010. Sous le 
titre de « GRÜN.KULTUR.METROPOLE, tendances contemporaines de l'horticulture et de l'architecture paysagère » 
experts et hommes politiques ont fait état des possibilités de changement qui s'offrent à une grande région visant à 
un but commun. Le développement ultérieur de la région sera inspiré par les trois buts principaux: l'encouragement 
de l'économie, l'évolution des sites et villes et l'aménagement du paysage. 
Le compte-rendu est disponible sur le site internet de l'USSP. 
 
5.2  Autriche      Rapport: A. Jost, Coire 
Je n'ai pas été en mesure de participer aux activités des collègues autrichiens. 
 
5.3 France  Rapport: B. Wille, La Chaux-de-Fonds 
Le Congrès des Directeurs de Jardins et Espaces Verts Publics de France s'est déroulé du 17 au 19 septembre à 
Vichy. Après Limoges en 2008 c'est à nouveau dans le Massif central, cette fois-ci dans la capitale des villes d'eau et 
de thermes que nous nous sommes retrouvés pour ce Congrès national, notre président Emanuel Trueb était 
également présent avec son épouse. Dans cette ville au passé extraordinaire, notamment à la Belle-Epoque où la 
ville était autant fréquentée que Paris pour la mode, ses spectacles, enfin la grande vie pour la haute société. On y 
venait du monde entier, parfois même pour y rapporter de nouvelles essences afin d'agrandir les collections 
d'essences d'arbres des parcs publics. Vichy, ville verte et de parcs par excellence a par la volonté de Napoléon III 
développé autour de l'Allier ( rivière ), d'importants chantiers pour créer des parcs renommés, fait construire 
d'importants édifices ( Casino-Théâtre en 1865 ) où se côtoyait la haute société. Donc notre congrès avait pour 
thème " Vichy sources de bien-être ", avec un regard historique de cette ville de tradition paysagère et horticole avec 
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un regard vers l'avenir. Si les anciens parcs sont principalement situés dans le centre ville, d'autres surfaces très 
importantes de l'autre côté de l'Allier sont dévolues au sport. Sur l'Allier, un important plan d'eau aménagé en 1963 
permet de pratiquer des compétitions d'aviron de niveau européen. Au niveau des communications, la ville mise sur 
un grand espoir d'être reliée prochainement par le TGV, pour être à Lyon en moins d'une heure. Merci à Dominique 
Scherer et à toute son équipe pour son accueil chaleureux. Vous trouverez le compte-rendu du Congrès sur notre 
site. 
 
5.4 Italie        Rapport: R. Bläuenstein, Lugano 
Aucun contact n'a eu lieu. 
 
5.5 IFPRA Europe + International        Rapport: E. Trueb, Bâle 
 
Dans l'exercice, le congrès mondial a siégé du 15 au 18 novembre 2010 à Hongkong. Sous le titre "Quality Services 
– Parks, Recreation and Tourism”, le congrès s'est particulièrement concentré sur le sujet « Espaces verts de haute 
qualité comme base des loisirs et du tourisme ». C'est un thème très important pour Hongkong, car cette métropole 
d'un million d'habitants mise fortement son avenir sur les vastes espaces récréatifs et les parcs d'aventure (Disney 
Hongkong, Ocean Park, Wetland Park, etc.) afin de rendre la ville intéressante également aux yeux des touristes. 
Les parcs sont donc des parcs d'attraction avec entrée payante. Il est intéressant de voir, de notre point de vue 
européen, comment en Asie les thèmes de la nature sont organisés comme spectacle par le biais d'une information 
divertissante astucieuse. 
Autres informations sur le site internet de l'IFPRA www.ifpra.org. 
http://www.ifpra2010.lcsd.gov.hk/en/index.php 
Le congrès d'Ifpra Europe 2012 se tiendra à Bâle du 5 au 7 septembre.  
 
6. Groupes régionaux 
 
6.1. Groupe régional Berne  Rapport: P. Burkhalter, Berne 
En 2010, on avait en tout quatre manifestations au programme. 
La première d'entre elles était prévue pour le 12 mai 2010. Lors de notre séance finale en 2009, nous avions décidé 
de rendre visite au Service des Parcs et Promenades de Bienne. Bienne avait adhéré de nouveau à l'USSP peu 
avant et fait partie géographiquement de notre groupe régional. M. Brentano de Bienne étant très accaparé en ce 
moment par le chantier du nouvel immeuble, cette visite n'a pas eu lieu. Nous aurons l'occasion de visiter Bienne 
ultérieurement. 
Le 12 août 2010 nous étions invités à Brigue par René Werlen. Notre arrivée à la gare de Brigue vers 11 heures fut 
suivie d'une promenade le long de la Bahnhofstrasse où, suite aux graves inondations du 24 septembre 1993, de 
nouveaux arbres ont été plantés. Là nous avons pu découvrir la problématique des arbres sur les allées et des 
dommages causés par le sel, ce que René Werlen nous a également expliqué. Suite au repas de midi offert par la 
ville de Brigue, nous avons visité le pont levant sur la Saltina. Ensuite, nous avons été transportés par un train 
particulier à travers Brigue et Naters où divers points d'intérêt des deux localités nous ont été montrés. Pour la 
deuxième moitié de l'après-midi, René avait organisé une visite guidée dans le Palais Stockalper où on nous a parlé 
de l'histoire des Stockalper. Ce qui nous intéressait le plus, c'était le jardin récemment aménagé et l'entretien de ce 
parc. La visite de Brigue s'est achevée par un apéro dans le jardin du Palais. Un grand merci à René pour cette visite 
intéressante. 
Pour ce qui était de l'événement du 20 octobre 2010, Martin Sonderegger m'avait demandé s'il pourrait, de concert 
avec Madame Joss du BSB, nous présenter les nouvelles directives pour le calcul des arbres endommagés. Cette 
manifestation a été très réussie et elle nous a informés de toutes les modifications subies par les directives; les 
questions ont reçu réponses directement et avec compétence. 
Comme en 2009 déjà, nous avons tenu la séance finale à Burgdorf; celle-ci a eu lieu le mercredi 8 décembre 2010 à 
17 heures. Les sujets étaient les mêmes que les années précédentes, à savoir courte rétrospective de l'année 
concernant les manifestations de 2010, fixation des dates pour les manifestations du groupe régional, présentation 
des nouveaux membres du groupe régional et transfert de la direction du groupe régional à Markus Weibel. Les 
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nouveaux membres du groupe régional sont la ville de Lenzburg, représentée par Peter Ulmann, ainsi que le 
nouveau représentant de l'Hôpital de l'Île à Berne, Thomas Müller. Après un court apéro, nous nous sommes rendus 
à la salle de repos du Service des espaces verts, où des conversations intéressantes et des anecdotes racontées 
par les membres plus âgés se sont enchaînées pendant le dîner. 
Merci beaucoup à tous ceux qui ont contribué à nouveau cette année aux manifestations du groupe régional. 
 
6.2 Groupe régional Suisse orientale      Rapport: Ch. Wieland, Winterthur 
Dans l'après-midi du 29 septembre 2010, 25 membres du groupe régional Suisse orientale se sont retrouvés au 
Service des espaces verts de Dübendorf pour l'échange d'expériences annuel. Notre collègue Kurt Lutz avait 
préparé un programme intéressant, placé sous le signe de la protection de la nature et de la gestion proche de la 
nature. D'abord, la revitalisation d'un ruisseau qui avait déjà été présentée à l'assemblée générale de 1998 a été le 
but de la visite. Les participantes et participants on pu constater que le projet, qui venait d'être achevé à l'époque, 
s'avère être une réussite et qu'il a pu être transmis dans la gestion ordinaire. Le biologiste Thomas Winter nous a 
démontré de façon impressionnante qu'une revitalisation bien réalisée ne nécessite que des moyens modestes pour 
effectuer les soins nécessaires, pourvu que le personnel respecte les lois naturelles les plus élémentaires, connaisse 
les interactions écologiques et agisse de manière conforme. 
Autres objets visités: une jachère florale ancienne, un jardin fruitier récemment aménagé, ainsi que diverses "îles 
naturelles“ sur le territoire d'une région agricole qui, pour le reste, est très intensivement exploitée. Grâce à une 
campagne de sensibilisation, on a réussi à persuader les agriculteurs de la nécessité de ces mesures de structure et 
à les solliciter pour la coopération. Finalement, c'est une prairie humide que nous avons visitée comme dernier objet 
naturel, sur laquelle des saules têtards sont encore cultivés et taillés. Cette culture ancienne qui nécessite beaucoup 
de temps, ainsi que le métier artistique de la vannerie qui s'y rapporte, ne subsistent que grâce à un grand idéalisme. 
A Dübendorf se trouve probablement l'un des derniers espaces où les osiers sont encore cultivés.  
Pour terminer, Kurt Lutz a invité les visiteurs et visiteuses à un barbecue délicieux à la piscine. Là on a encore pu 
découvrir un système d'arrosage qui approvisionne le cimetière de Dübendorf en eau. Il ne me reste qu'à dire un 
grand et chaleureux merci à notre collègue Kurt Lutz et à tous ses collaborateurs pour cet après-midi très 
intéressant, ainsi que pour leur hospitalité.  
 
6.3  Groupe régional Suisse centrale et Tessin      Rapport: P. Frei, Baar 
L'année a malheureusement commencé avec une perte pour l'USSP. La commune d'Engelberg a quitté l'Union et, 
par conséquent, notre groupe régional. Cette décision a probablement été prise il y a peu car nous avons encore pu 
bénéficier d'une belle rencontre régionale dans cette commune en 2009. 
C'est à Locarno que s'est déroulée l'exposition des camélias à fin mars. Dans le Parc des camélias, environ 300 
camélias fraîchement coupés ont été présentés dans un grand pavillon, prêts à être primés par le public. L'exposition 
a été complétée par le Parc désormais achevé et par divers exposants. Bien évidemment, Daniele Marcacci et Remo 
Ferriroli ont consacré beaucoup de temps à parler boutique et à présenter leur exposition. Chaleureuses félicitations 
à Daniele; le parc qu'il a planifié et construit fait partie des onze parcs de camélias les plus beaux du monde entier. 
A Cham, un autre parc est en construction. Après des travaux d'un an, la première étape du parc dénommé 
« Lorzenpark » a été terminée. Le parc est basé sur un ancien parc paysager et englobera, dès l'achèvement de la 
deuxième étape, une surface de quelques 62'000 m2. Avec ce parc rénové, la commune obtient donc un grand 
espace qui se prête aux loisirs de proximité pour la population.  
Le 2 juin nous avons tenu notre rencontre régionale déjà presque traditionnelle à Zoug. Par un temps peu agréable, 
nous avons largement visité les belles rives du lac dont le développement survenu au fil des années nous a été 
expliqué in extenso. Et nous avons également pu voir les mesures de renaturation. En dépit du temps maussade, 
nous avons passé une très belle journée, surtout grâce aux efforts de Res Christen. Encore un grand merci.  
Pour ne pas perdre de vue la problématique des « plantes envahissantes », on a repris ce thème dans une séance 
avec l'ensemble des communes zougoises tenue sur l'initiative de Baar. Ensemble, avec le Département cantonal de 
l'environnement, on a débattu de l'évolution et du progrès dans la lutte des communes contre ces plantes 
agressives. Ce réseau de communes forme un pilier soutenant la lutte contre les plantes envahissantes. Une idée 
extrêmement exemplaire a vu le jour à Cham. Afin de réfréner le buddleia foisonnant, la Commune a remis des bons 
d'échange: chaque bon donne droit à un arbuste indigène en échange d'un buddleia. Mais le feu bactérien, lui aussi, 
s'est de nouveau rappelé à notre mémoire ici ou là, et la pyrale du buis est arrivée en nombre massif sur la rive 
gauche du Lac de Zurich et en Suisse centrale. 
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La joie a été profonde à Lucerne, lorsque le 10 décembre Thomas Schmid a pu inaugurer son nouveau Service des 
espaces verts. Suite à des travaux de construction d'un an et à un coût de 6 millions de francs environ, des places de 
travail pour 25 personnes ont été créées. L'espace vert cultivable a atteint la surface considérable de 1600 m2. 
C'était à nouveau une année variée et passionnante. Je renouvelle mes remerciements également ici à tous ceux qui 
ont  apporté leur précieuse collaboration et je souhaite à tous bonne chance pour leurs activités. 
 
6.4  Groupe régional Suisse nord-ouest       Rapport: E. Trueb, Bâle 
Aucune rencontre ordinaire des groupes régionaux n'a eu lieu durant l'exercice. 
 
6.5  Groupe régional Suisse romande      Rapport: B. Wille, La Chaux-de-Fonds 
Une seule rencontre cette année, le 18 novembre pour une journée technique à hepia Genève. Journée 
principalement vouée au développement durable urbain. Après les salutations de bienvenue de M. Yves Leutzinger 
directeur d'hepia, trois conférenciers provenant des filières du paysage de l'école d'architecture et un représentant du 
département de l'environnement nous ont apporté un bel aperçu de sujets comme l'eau, la biodiversité urbaine, un 
matériau nouveau pour végétaliser les façades et le climat. Des sujets forts intéressants et des conférenciers 
captivants que nos aurions pu écouter encore bien longtemps. L'après-midi, passé en extérieur avec la visite d'un 
important chantier de renaturation du cours d'eau de l'Aire vers Lully. Suite aux inondations durant l'hiver 2002, à 
Lully le canton de Genève s'est décidé d'intervenir et d'engager 50 millions pour intervenir et sécuriser le village. M. 
Alexandre Wisard directeur au département du territoire cantonal a su s'entourer de personnes et bureaux 
compétents pour réaliser ce magnifique chantier. La population peut être rassurée car l'ensemble des travaux 
paysagers comprennent de grandes zones de retenue des eaux, d'élargissement de l'Aire en zones inondables 
permettant d'assainir ce cours d'eau et d'en garantir une qualité d'eau perdue depuis de nombreuses années ( une 
ville voisine française y déversait autrefois ses eaux usées, depuis, une station d'épuration est opérationnelle ). La 
truite y a fait son retour pour la plus grande satisfaction des pêcheurs et des amoureux de la nature. Merci à Vincent 
Desprez et à Daniel Oertli pour l'organisation de cette magnifique journée. 
 
Sous-groupes romands 
- Au vu du nombre de journées, cours organisés par l'USSP durant cette année, nous n'avons pas trouvé l'énergie 
pour se rencontrer cette année pour débattre de sujets nous touchant. Nous aurons l'occasion de nous rattraper 
l'année prochaine. 
- Rien à signaler de la part des genevois, des valaisans et des vaudois. 
 
7. Membres et délégations 
 
7.1 Fondation suisse pour l’architecture paysagère (FSAP)     Rapport: Ch. Gubler, Schaffhouse 
Le Conseil de fondation s'est réuni deux fois pour traiter les affaires courantes. A part cela, quatre séances du comité 
de direction ont eu lieu. Des entretiens ont été entamés avec la Haute Ecole de Rapperswil HSR au sujet de 
l'intégration des archives par le biais d'un contrat-cadre et d'un contrat de prestations. Parallèlement, les archives 
sont plus étroitement liées aux filières du département L. Dans divers modules, les étudiants peuvent consulter les 
stocks des archives et observer le travail sur les documents d'archives. 
Grâce à la réduction provisionnelle de l'indemnisation financière accordée à la HSR, le budget est équilibré. Les frais 
de la mise à jour des successions doivent cependant être entièrement couverts par des fonds provenant des 
sponsors. C'est pour cela que la Fondation intensifie sa recherche de sponsors.  
Afin de renforcer les relations publiques des archives, la directrice des archives, Mme Beatrice Nater, suit une 
formation continue en enseignement culturel. Un premier résultat s'est concrétisé par l'exposition itinérante intitulée 
"Archivfenster" [fenêtre sur les archives] relative aux stocks des archives qui a été montrée en 2010 à l'occasion de 
deux manifestations.  
En attendant, toutes les archives de la bibliothèque, qui a été entièrement cataloguée, sont disponibles sur internet 
et partiellement proposés en prêt. 
La succession de Ernst Cramer est en train d'être exploitée, les plans sont catalogués et continuellement scannés.   
En 2010, des dons d'archives de F. Dové, W. Hunziker et H. Graf ont été réceptionnés. 
Ce qui cause problèmes, ce sont les espaces destinées à la conservation des documents archivés. Du fait de 
l'abandon des archives extérieures au "Altes Zeughaus, Jona", il y a lieu de chercher de nouveaux locaux dans les 
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environs de la Haute Ecole qui puissent satisfaire aux exigences de conservation et permettre les travaux sur les 
documents archivés. 
 
7.2 Fondation en faveur des élèves de l’Ecole d’ingénieurs de Lullier (EIL)  Rapport: B. Wille, La Chaux-de-Fonds 
Il aura fallu près de 2 ans pour que le nouveau comité de la Fondation puisse se mettre en place, revoie ses statuts, 
élabore un règlement, soumette enfin ces documents pour approbation au Service de contrôle des fondations du 
canton de Genève. En cette fin d'année 2010, le groupe est en place et prêt à démarrer l'année 2011 avec des 
objectifs. Les contacts avec hepia–Genève sont excellents et la collaboration devrait nous permettre d'avancer en 
faveur des étudiants. Dans notre groupe représentant les différentes associations professionnelles du vert, nous 
avons Olivier Mark ( président Jardin suisse ) qui garde la présidence intérimaire pendant quelques mois encore, 
Jean-Marc Crousaz ( association des horticulteurs vaudois et futur président de la Fondation ), Joris de Castro 
( FSAP ) comme caissier, Bernard Wille ( VSSG/USSP ) comme secrétaire. Le travail de secrétariat et de la caisse 
se fera par le biais d'hepia qui nous donne son appui logistique. Un grand merci déjà ! Yvan Francey représentant 
hepia, sciences s'est joint à notre groupe en n'ayant qu'un rôle extérieur; par contre il nous est précieux pour faire le 
lien avec l'école. Stratégiquement nous avons défini un programme pour 2011 soit: 
-  Information donnée sur le site d'hepia quant à l'existence de notre Fondation, de notre but, de notre aide. 
-  Organisation commune en octobre 2011 lors d'une journée USSP-romand, de prévoir une partie avec plusieurs 
conférenciers et en deuxième partie de la journée la présentation d'un travail de diplôme retenu par la Fondation qui 
recevra ensuite officiellement notre prix d'encouragement, suivi d'un apéritif. 
-  Afin que les étudiants aient du concret et un sujet à traiter comme travail personnel, l'école est demandeuse à ce 
que les villes puissent leur donner un sujet, un thème local qu'elle n'a pas le temps de développer elle-même par 
manque de temps. Le travail de l'étudiant consisterait à donner une réflexion personnelle avec les connaissances 
apprises à l'école. Il pourrait en faire une présentation avec une vision certainement différente et parfois nouvelle de 
ce que nous imaginerions nous-mêmes. Cette démarche n'a aucune obligation de déboucher sur un mandat. Elle 
permet également à l'étudiant de présenter son projet au demandeur, à ouvrir le débat. 
 
7.3 Association suisse des professionnels de la route et des transports (VSS) Rapport: Ch. Benkler, Bâle 
Les refontes des normes suivantes ont été attaquées / retravaillées et/ou complétées en 2010 au cours de six 
séances d'une demi-journée chacune:   
-  La norme SN 640 621 relative au « Génie biologie - méthodes de construction, techniques de construction et mise 

en œuvre » a été rééditée au premier février 2010 (après d'innombrables séances et un façonnage de plusieurs 
années effectué par le groupe de travail concerné!). Au grand regret des membres du groupe de travail, la journée 
d'introduction prévue pour le 7 septembre 2010 a dû être annulée par manque d'inscriptions suffisantes. 

-  La norme SN 640 671c relative aux « Espaces verts, végétalisation, semences, minima requis et méthodes de 
mise en œuvre » est, du côté de la Commission spécialisée, en principe prête pour réédition depuis début 2010 - 
l'accord de qualité avec l'Association suisse des producteurs de semences étant signé par tous ceux qui sont 
impliqués, la norme sera probablement publiée en janvier 2011. 

-  Les normes SN 640 660b relative aux « Espaces verts, bases »  et SN 640 661a relative aux « Espaces verts, 
élaboration de projets »: un groupe de travail (et y compris un représentant de l'USSP) a initié la refonte en 
novembre 2009 - jusqu'ici huit séances d'une demi-journée. 

 
7.4 SIA   
Pour l'instant, l'USSP n'a plus de délégué auprès de la SIA. 
 
7.5 Jardin Suisse et formation professions vertes      Rapport: Th. Wieland, Fribourg 
Une séance: 15 septembre 2010 à in Olten. 
Les thèmes suivants ont été traités entre autres:  
Dans sa conférence, M. Marcel Allenspach de la Fédération suisse Lire et Ecrire a informé les membres de la CFP 
au sujet d'un grand tabou dans notre monde du travail: la dyslexie-dysgraphie chez les adultes. Quelques 800'000 
personnes en Suisse âgées entre 16 et 65 ans en sont affectées. Tenant compte du fait que chaque année 4'000 à 
5'000 jeunes portant cette déficience et ayant terminé leur scolarité se joignent à  ce nombre, il faut accorder 
beaucoup plus de considération au thèmes de l'illéttrisme et de la formation professionnelle.  
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Dénomination anglaise de toutes les quatre filières du CFC: La CFP opte pour la version Federal VET Diploma in 
gardening subject (filières correspondantes par ex. landscaping, ornamental plants, nursery, perennial plants) et 
prend connaissance en même temps du fait que ce seront d'une part le comité central de JardinSuisse et d'autre 
part, en tant qu'instance déterminante, le Conseil pour la formation professionnelle qui trancheront sur la version 
définitive. 
Relève professionnelle 2009: en 2009, 1'415 nouveaux contrats d'apprentissage relatifs à la profession du jardinier 
ont été conclus (306 culture de plantes ornementales, 50 filière pépinière, 30 filière plantes vivaces et 961 en matière 
d'aménagement horticole et paysager). Ces chiffres hissent le métier horticole au treizième rang du "palmarès" des 
20 professions les plus recherchées en Suisse. En 2009, le nombre de ceux qui ont abandonné leur apprentissage a 
de nouveau augmenté.  Parmi les 1'363 candidates et candidats voulant passer l'examen de fin d'apprentissage, 
1'077 ont décroché le Certificat de capacité. 89,2 pour cent des jardiniers de plantes ornementales et 74,6 pour cent 
des jardiniers-paysagistes ont réussi l'examen. 
La formation continue modularisée en Suisse romande a définitivement démarré le 21 août 2010 avec les deux 
filières jardinier-contremaître et spécialiste en soins aux espaces verts. Les cours ont lieu dans les deux sites d'école 
de Grangeneuve FR et Lullier GE.  
Révision de la formation professionnelle initiale horticole: le 16 juillet 2010, la direction de projet a demandé le feu 
vert en soumettant l'ensemble des documents requis à l'OFFT (Office fédéral de la formation professionnelle et de la 
technologie). Le 11 août 2010, ce dernier a donné le feu vert aux deux formations initiales jardinière ou jardinier CFP 
et AFP. Dès lors, il est possible de continuer le projet, notamment les travaux de mise en œuvre. La mise en 
consultation externe dure jusqu'à mi-janvier 2011. Les plans de formation CFP et AFP actuels, ainsi que les 
ordonnances y relatives, sont disponibles dans les trois langues officielles sur le site web de l'OFFT. L'ensemble des 
informations et le lien vers l'OFFT, ainsi que d'autres détails se trouvent sur le site web de www.jardinsuisse.ch 
>formation >révision formation initiale (>Office fédéral de la formation professionnelle). 
 
 
Le Président:   Le Secrétaire général: 
 
 
Emanuel Trueb Peter Stünzi 


